
维达纸业的加减乘除 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅

读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/288/2021_2022__E7_BB_B4_

E8_BE_BE_E7_BA_B8_E4_c123_288284.htm 一家十几个人的乡

镇企业怎样走到了国内行业第一? 李佩兰声音温和，脸上透出

些许喜悦。她指着身后宣传画上的保龄球说：“看，已经是

第9个年头了。” 维达纸业(广东)有限公司总经理李佩兰说的

是由该公司独家赞助、两年一届的“维达”全国保龄球冠军

赛。3月9日，在国家体育总局的会议厅里，维达和中国保龄

球协会、中央电视台体育节目中心共同为第五届“维达”全

国保龄球冠军赛举行了新闻发布会。 起源欧洲的保龄球在中

国城市中已经成为相当普及的白领运动，而由于25岁的佛山

选手杨穗玲在去年夏天世界女子保龄球锦标赛上刚刚为中国

保龄球运动拿到第一个世界冠军，此次新闻发布会被记者挤

得满满当当，显得格外热闹。 这是所有赞助商最欢乐的场景

。21年前，与保龄球毫无关联的维达公司还是一家籍籍无名

的小厂。这家纸业公司1985年由广东的两间街道工厂和一间

福利小厂合并而成，现在已经占据国内约20%的市场份额，

拥有全国最大的生产用纸基地，6家国内公司和3家国外公司

的资产总额达到5.8亿元，日产纸品能力160吨，年利税4585万

元毫无争议的中国第一。很多人并不知道，麦当劳那标着

“M”字样的餐巾纸是维达产品；国内大部分五星级饭店也

是它的忠实客户。 体育营销 在3月9日的新闻发布会上，李佩

兰和她的同事们都显得有些激动。“维达的成长与体育有缘

。”李佩兰说：“可以说，我们正是凭借着体育营销才发展

到现在的规模。”现在，维达已经是国家女排的主赞助商和



全国保龄球冠军赛的赞助商。“我们从中获益匪浅。”李佩

兰总结说。 但赞助体育赛事的起因却并非为了营销。“一开

始仅仅是因为我们的创始人李朝旺喜欢体育。”李佩兰回忆

说，“当时我们谁也没想到把体育和销售挂钩，赞助前根本

没做商业调查，甚至赞助后也没有。” 1996年，维达赞助了

一场足球赛。后来，李朝旺把目光投向了排球。 “我们为女

排精神所感动。”李佩兰说，1999年，维达冠名赞助了全国

女子排球联赛，也由此开始了与国家体育总局和国家排球队

的紧密合作。“合作久了，对方也知道我们对排球发自内心

的热忱。”李介绍说。这种信任帮助维达获得了2003-2004年

中国女排主赞助商的资格，并随女排姑娘们一起登上雅典奥

运会的最高领奖台。闪耀光芒的女排精神被嫁接到维达的企

业形象和产品上，女排姑娘也成为维达产品的代言人，频频

出现于维达的各种广告之中。 作为维达另一个“保留节目”

，全国保龄球冠军赛也给维达带来丰厚的广告效益。从1998

年第一届开始，该项赛事就采用后来让“超级女生”红遍中

国的“海选”赛制，兼备公开赛、巡回赛和精英赛三大赛制

的特点，凡中国公民无论男女老少，均可报名参加，比赛的

预赛要在8个城市连打8站，每到新赛地，均会有新人涌现。9

年来，该项跨年度赛事已经在全国14个大城市巡回举办了37

站，不仅持续在各地掀起保龄球热，而且据中国保龄球协会

介绍，通过这项鼓励群众参与的比赛，先后有20多位球手入

选国家队。 在所有的体育赛事转播中，背景广告上镜率最高

的除台球就是保龄球了。曾经有人为维达赞助全国保龄球冠

军赛以来的电视广告算了一笔账：8年来“维达”全国保龄球

冠军赛一共打了37站比赛，每站比赛通过中央电视台体育频



道转播2场，共转播74场、148小时；其赛事总投入只占电视

广告市场价格的2%，而如果在有关电视台做148小时的硬广告

，至少要5个亿。 除此之外，网络、平面媒体有关“维达”

全国保龄球赛的消息报道，其社会影响带来的品牌联想效应

也难以用钱来衡量。“如今，在全国范围内，只要提到保龄

球，几乎就会和维达联系在一起。”李佩兰说，“这就是真

正的双赢。” 为了强化这种联想，维达现在把体育和产品直

接结合在了一起。维达旗下共有6个品牌：维达、 蓝色经典

、至有分量、 花之韵、满天星、旺宝。其中“至有分量”是

维达2005年推出的新品牌，其特点是分量重且品质高，正象

征着沉甸甸的保龄球。 快速发展 在维达位于广东江门的工厂

里，可以看到最现代化的作业生产：干净宽敞的厂房内，目

前世界上设计速度最快的美国BELOIT自动化造纸设备不停转

动，一套这样的设备可日产纸100吨；全自动的后加工生产线

上几乎看不到工人，一卷卷巨型滚筒纸经过一道道程序，出

来时已是整齐的袋装纸巾。 如果镜头跳回到20年前，看到的

会是另一番景象：在广东的小城新会，一家街道福利工厂，

几十位盲残人正在劳动。昏暗的厂房中，工人眼中看不到一

丝希望。 1985年，这家资不抵债的福利厂被李朝旺接手。当

时的李朝旺27岁，是个充满热情的广东小伙，之前曾在上海

一家著名的造纸厂从事销售工作。他发现这实际是一个很大

的市场，带领着这一帮盲残工人开始生产高档生活用纸。一

年后成绩颇为惊人：产品供不应求，一些人拿着订单转手就

赚上几倍的钱，小小的福利厂一年赢利10多万。 在那个时代

，同样优质的产品，比进出口纸品要便宜很多，李朝旺用相

对低价迅速夺取市场。站稳脚跟后，李朝旺动起进军中高档



市场的念头。他注意到，星级酒店对用纸的要求很严格，质

量要一流，还要打上酒店的LOGO，由于当时国内几乎没有

厂家能够达到这些苛刻条件，很多酒店不得不花高价从香港

订货。李朝旺带着自己的产品到酒店推广，几乎所有的酒店

都感到高兴。维达纸业最初并不用“维达”这个品牌，而是

“广”味十足的“威”牌，广告词是“天天锡住您”同样“

广”味十足，并且已经在广东电视台做广告，打响了广东市

场。但李朝旺决意要做全国最好的造纸企业，决然改名“维

达”。 如今在“维达”的主品牌旗下，已经有着丰富的附着

品牌群。对应不同消费者的需求，维达的产品群子品牌分得

很细：“花之韵”、“果园飘香”；在包装上也有了粉红色

花和卡通漫画的分类。“这些产品结构可以让维达更有发展

后劲。”李佩兰说。 市场之争与社会责任 由于初始进入门槛

较低，中国纸业市场向来竞争不断。中国造纸协会生活用纸

专业委员会主任曹振雷介绍说，近年来中国高档生活用纸市

场盘子大幅扩大，年增长率维持在10%以上。几大纸业巨头

均在近年厉兵秣马，金光(APP)集团早在3年前就悄悄开始了

其进入中国10多年来的首次品牌整合行动；世界其他纸业巨

头UPM、斯道拉恩索、国际纸业、日本王子公司、金鹰等，

也纷纷斥巨资在中国市场上准备大干一场。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


